

● PONENCIA 7 ●

***Artículos de historia para la política***

*Claudio Barboza*

*Alejandro Castro*

*Mauro De Toma*

*Alejandro Pisnoy*

Docentes del I.S.F.D.N°82.

**Resumen**

Este es un proyecto intelectual destinado a los sectores populares matanceros que tiene como principales objetivos, volver a darle a la política un sentido histórico, sociológico y filosófico ya que una de las cualidades que tiene el neoliberalismo es la de quitarle a esta, contenidos conceptuales. Por otra parte tenemos un desafío que consiste en escribir artículos que, sin que pierdan su esencia epistemológica y metodológica, puedan ser leídos por un público que quizás no pertenezca a ningún círculo intelectual o académico. También se busca construir colectivamente una pedagogía que sirva para criticar a la sociedad y reconocer las fuentes que originan las asimetrías sociales.

La publicación quizás no tenga un nombre que seduzca al mercado, pero resume con claridad y en pocas palabras el principal objetivo que es la de escribir artículos donde la historia junto con otras disciplinas sociales puedan volver a aportarle contenidos conceptuales a la política. Entendiendo a esta no en un sentido estrictamente partidario sino como una herramienta para la práctica de la democracia.

El proyecto de la publicación nació a comienzos del año 2016, las motivaciones fueron las siguientes:

- La presencia de un gobierno nacional y provincial con una marcada línea ideológica que manifiesta con claridad características neoliberales.
- La observación de la realidad política y económica nacional y provincial que en líneas generales nos permitió reconocer que estamos frente a un gobierno nacional que esta improvisando permanentemente posibles soluciones.
- Los ajustes y aumentos de tarifas que repercuten negativamente en la economía de los sectores populares.
- La transferencia de recursos que van de los sectores populares hacia los sectores hegemónicos.
- La profundización de las asimetrías sociales. Se observa con claridad como la población sostiene y produce el enriquecimiento de las elites dominantes.

Esta situación se transforma en un terreno fértil para las Ciencias Sociales ya que estas, en momentos de crisis son las encargadas de analizar la sociedad, criticarla y brindar respuestas y proponer posibles soluciones.

Desde una perspectiva política y filosófica consideramos que el gobierno nacional presidido por Mauricio Macri y el de la provincia de Buenos Aires donde su cara visible es María Eugenia Vidal, son gobiernos que fueron

elegidos democráticamente pero que en su interior hay un vacío filosófico. Decimos esto, porque ambos adhieren al neoliberalismo, que como lo demuestran las experiencias históricas este marco teórico entre otras cosas tiene el deseo de vaciar de contenidos a la política. Sobre esta base nos propusimos editar una publicación que tiene los siguientes objetivos:

- Producir o resignificar contenidos históricos y de otras Ciencias Sociales para el fortalecimiento conceptual de la política.(A)
- Promover el interés de los sectores populares hacia las Ciencias Sociales.(B)
- Fortalecer el capital cultural de los lectores, especialmente el de los sectores populares.(C)
- Contribuir a la toma de conciencia de que las políticas neoliberales son nocivas para los sectores más bajos de la sociedad.(D)

ARTICULOS DE HISTORIA PARA LA POLITICA se presenta en sociedad como una revista de Historia pero busca apartarse del modelo convencional de publicaciones como por ejemplo “Todo es Historia”. Nuestra propuesta tiene un espíritu ideológico evidente y sus objetivos son claros.

A continuación se explican con más detalles cada uno de los objetivos:

A) Vivimos una coyuntura histórica donde el neoliberalismo una vez más está en el centro de la escena y sabemos que una característica que tiene este marco teórico es la de quitarle contenido a los conceptos, especialmente a aquellos que son útiles para la crítica constructiva. El neoliberalismo necesita que todo sea superficial, podemos hablar de política sin realizar un examen filosófico, podemos tener preocupaciones económicas pero los medios de comunicación no realizan adecuados de la situación macro y microeconómica. La historia es vista como algo que ya pasó y no tiene sentido, ni significado volver a ella para buscar tendencias que nos permitan saber que lo que ocurrió alguna vez podría volver a ocurrir nuevamente.

Por estas razones, ARTICULOS DE HISTORIA PARA LA POLITICA, se propuso volver al análisis histórico acompañado del aporte conceptual que brindan otras disciplinas provenientes del universo de las Ciencias Sociales. El ejercicio pasa por resignificar o producir contenidos. Para ser más claros, se

abordan analíticamente procesos históricos y se buscan las conexiones, rupturas o continuidades que vienen del pasado y que laten en el presente o si existe la posibilidad de crear un nuevo contenido histórico se realiza con el mismo objetivo. De esta manera, el análisis del presente se enriquece y complejiza porque podemos interpretar parte de la realidad desde una dimensión histórica y científica por el aporte transdisciplinar proveniente de la sociología, la antropología y la economía, entre otras disciplinas donde el objeto de estudio es la interacción social.

B) Las Ciencias Sociales actualmente facilitan el análisis de los procesos históricos, tal es así que muchas veces no sabemos si estamos leyendo un texto de historia, antropología o sociología. Este fenómeno es el resultado de una necesidad que tienen estas disciplinas de relacionarse conceptualmente a la hora del análisis de un objeto de estudio determinado. Estos resultados serán provechosos cuando el investigador tenga la capacidad de asociar con cierta coherencia y cohesión los conceptos provenientes del universo de las ciencias sociales y extrapolarlos en este caso al análisis histórico. Hasta aquí se visualiza la relación investigador o intelectual y las ciencias sociales, pero lo que realmente nos interesa en este trabajo es, visualizar como los sectores populares sin estar vinculados directamente con las ciencias sociales, tienen conocimientos previos sobre conceptos o procesos coyunturales, veamos: quizás estos grupos sociales no puedan definir técnicamente el concepto de inflación, pero saben, porque se los permite sus historias personales o familiares que la inflación es algo malo dentro de un proceso económico. Otro ejemplo, tal vez no puedan definir que es una coyuntura histórica, pero muchas veces por medio de testimonios orales escuchamos como comparan un tiempo vivido con el presente o recuerdan algún momento de la historia política o económica con la actualidad.

Con estos ejemplos podemos afirmar que una franja cuantitativa bastante amplia de los sectores populares tiene preocupaciones sociales, entonces están en condiciones de fortalecer los conocimientos previos y de este modo comprender la realidad social y el proceso histórico en el cual están insertos. En estas últimas líneas se resume el segundo objetivo de ARTICULOS DE

HISTORIA PARA LA POLÍTICA, que es producir un bien cultural destinado principalmente al fortalecimiento conceptual de los sectores populares.

Buscar una conexión directa entre las ciencias sociales y los sectores populares, es un desafío que está presente en todos los artículos de la publicación. Parece una tarea sencilla pero no lo es, ya que en cada uno de ellos se busca la manera para que el lector pueda acceder a una lectura comprensiva, que los conceptos vertebradores del texto aparezcan con claridad y sobre todo que se puedan buscar las conexiones históricas que nos unen con el pasado y que pueden servir para elaborar tendencias sociales. Escribir para un público no especializado en ciencias sociales provoca dos obstáculos que se resumen en dos interrogantes: ¿Cómo situar imaginariamente al lector dentro de un proceso histórico? , ¿Cómo analizar una coyuntura o una estructura histórica si el destinatario solo posee conocimientos previos? Para solucionar esto, es fundamental que el lector lea detenidamente la ADVERTENCIA que se publica en la primera página de cada número y también el EDITORIAL. Estos dos momentos de la revista son claves porque el lector tiene una aproximación conceptual e ideológica sobre lo que hay en el interior de ARTICULOS DE HISTORIA PARA LA POLÍTICA. Así se da comienzo a un proceso cognitivo lento entre los lectores y las ciencias sociales. Solo por dar un ejemplo de lo que afirmamos, en el segundo número de la revista se publica un artículo que lleva como título *AL FINAL...SMITH, MARX Y LENIN TENIAN RAZÓN*, en ese texto por medio de un análisis histórico que en ningún momento pierde el rigor científico, ni cronológico, pero con una escritura acorde al público destinatario, se analizan conceptos propios de las ciencias sociales y el lector los puede asociar con el presente político y económico por el cual atraviesa nuestro país.

C) La revista se propone incrementar y fortalecer el capital cultural de los sectores populares, ARTICULOS DE HISTORIA PARA LA POLÍTICA no pretende suplir a un manual de historia, tampoco es una producción que exagera en datos cuantitativos y tampoco es una publicación donde las imágenes están por encima del texto. La propuesta de trabajo, como la presentación es concreta, donde el lector se encuentra con textos donde hay

conceptos estructurantes que permiten comprender el análisis y luego viene el soporte visual.

ARTICULOS DE HISTORIA PARA LA POLITICA, realiza una labor pedagógica porque aspira por sobre todas las cosas, que aquel que adquiere un ejemplar, lea, piense, dude, reflexione y luego tenga la capacidad de criticar la sociedad por sus propios medios. De esta manera el lector rompe con las ataduras que lo sujetan a un solo discurso, que en más de una oportunidad proviene de los grupos hegemónicos. Obviamente este es un proceso lento y progresivo, ya que los resultados se podrán visualizar con nitidez a mediano plazo, porque hay una realidad que no se puede negar que es la injerencia que tienen los multimedios y sobre esta base los formadores de opinión en la vida de todos. La revista no está librando una batalla quijotesca, por el contrario es una producción independiente más, como tantas otras que pueden existir a nivel local y en este contexto tenemos debilidades y fortalezas. Sobre el primer punto, la difusión de ARTICULOS DE HISTORIA PARA LA POLITICA se realiza de boca en boca, porque no contamos con un sistema de comunicación radial o televisivo, que facilite la promoción de la misma, en más de una oportunidad, los lectores y los que formamos parte del staff nos encargamos de difundir la propuesta que tiene la revista. También, al no tener sponsor y al no formar parte de ninguna organización estatal o privada, la publicación de cada número es el resultado de la participación que tienen los lectores cuando compran un ejemplar. Es decir que la revista se sostiene únicamente por el aporte de los lectores. Sobre las fortalezas, hay una cuestión que nos llena de orgullo y que consiste en que al ser una producción independiente, esa independencia nos permite escribir con libertad, sin condiciones y sin censura, porque la revista no está bajo la mirada de un ojo rector que determine que se puede leer o que artículos hay que modificar. Este ejemplo de independencia intelectual, también es un mensaje encubierto que les queremos dejar a los lectores.

D) Como sabemos, en la Historia, el análisis neutral y objetivo es imposible. Todo relato o comentario histórico lleva en su interior una carga ideológica, hasta la narración que en apariencia pareciera que es inofensiva posee un entramado ideológico. Con esto dejamos aclarado que ARTICULOS

DE HISTORIA PARA LA POLITICA posee una carga ideológica que se puede observar desde la tapa hasta los nombres de los artículos y nació con un fin específico que es el de persuadir a los lectores que el neoliberalismo es perjudicial para la sociedad porque afecta y degrada toda la integridad de los hombres, no solo lo material sino que también lo inmaterial.

Los artículos de una forma implícita o explícita, son una crítica constructiva hacia el neoliberalismo. Sentimos la necesidad de demostrar por medio de la historia y de otras disciplinas sociales, que en nuestro país o en el exterior, las políticas neoliberales siempre favorecieron a los grupos dominantes, que la teoría del derrame es una quimera y como si esto fuera poco con la aplicación de estas políticas crece la pobreza y se concentra la riqueza dando como resultado una sociedad con asimetrías sociales bien definidas.

Pero esto no es todo, para muchos el neoliberalismo se transformo en una filosofía de vida y como tal, se quieren instalar sus postulados para crear un nuevo modelo de sociedad. Los interlocutores del neoliberalismo se encuentran en todas partes y están insertos en todos los estratos de la sociedad, incluso se encuentran dentro de los sectores populares.

El neoliberalismo busca quitarle el contenido filosófico a la política, de esta forma el concepto se vacía y se aliena. Para los neoliberales no es bueno que la sociedad hable de política, es más, ¿Cuántas veces escuchamos? *“siempre hablando de política...”*, o, *“...basta de política...”*, como si fuera que hablar política está mal. Nuestro país tiene una tradición neoliberal, hay que reconocerlo, durante el siglo XX y lo que va del siglo XXI, fueron más los gobiernos que simpatizaron con el neoliberalismo, que experiencias políticas donde el Estado se encargó de regular a la economía. A esto hay que sumarle los procesos de inestabilidad, democracia-dictadura dando como resultado, que un amplio sector de la sociedad no vea en la práctica política la vía para el cambio social. ARTICULOS DE HISTORIA PARA LA POLÍTICA rompe con estos postulados neoliberales y propone que la sociedad debe participar políticamente de diferentes maneras, porque la praxis política es la hidra que le da vida a la democracia y cuanto más participación haya por parte de la sociedad, más sólido y maduro será el sistema.

En conclusión, la revista es un bien cultural destinado en un principio a los lectores matanceros porque esperamos que con el tiempo trascienda los límites de lo local. Es una producción totalmente independiente, esto le permite transitar por el universo intelectual sin presiones ni condicionamientos. También como su nombre lo indica, se publican artículos de historia para la comprensión, crítica y práctica de la política, entendiendo a esta como la herramienta que vigoriza el sistema democrático. ARTICULOS DE HISTORIA PARA LA POLÍTICA nació en una coyuntura social muy particular, un momento donde el neoliberalismo volvió luego de doce años de gobiernos que se dedicaron a la inclusión, la distribución equitativa de los ingresos públicos, el fomento del consumo interno, la protección de la industria y el cuidado de los sectores sociales más vulnerables. Después de ese proceso donde toda la sociedad tuvo sus necesidades básicas satisfechas, el neoliberalismo desde el 10 de diciembre del 2015 no hizo otra cosa que transferir recursos económicos de los más pobres hacia los más ricos. Aumentó la pobreza, incrementó la deuda externa, generó desocupación, frenó el consumo interno, devaluó la moneda nacional y busca permanentemente la forma de achicar el Estado. Estas son algunas razones por las cuales sentimos que tenemos una obligación cívica y pedagógica, que es socializar conocimientos para que la sociedad y en especial los sectores populares puedan concientizarse que son los verdaderos protagonistas de los sucesos históricos y que siempre estará en sus manos el destino y el rumbo que tomará la sociedad.